

Los contadores públicos de Salta y la NUA

Introducción

El presente artículo representa un avance de nuestro trabajo de tesis de grado destinado a analizar en profundidad los desafíos que enfrentan los contadores públicos de la provincia de Salta, ante la inminente implementación de la Resolución Técnica N° 54 (modif. RT N° 56), conocida como Norma Unificada Argentina (NUA). La misma busca unificar y clarificar las normas contables, introduciendo modificaciones en aspectos de forma y contenido.

La preparación y presentación de la información contable requiere de la definición de normativas que regulen su elaboración y presentación. Las Normas Contables tienen un papel fundamental en el ejercicio profesional de los Contadores Públicos, requiriendo de estudio y comprensión continua. La evolución de estas normas en el país ha estado marcada por la permanente necesidad de armonizar las prácticas contables al contexto internacional. La implementación de la NUA plantea interrogantes y desafíos significativos para quienes deben adaptarse a las nuevas regulaciones y garantizar la calidad de su trabajo en un entorno en constante cambio.

El proceso para la emisión de una Resolución Técnica (RT), y su precedente proyecto, inicia con la creación de una comisión de trabajo encargada de realizar la investigación y propuesta de una cuestión sugerida por el Consejo Emisor de Normas de Contabilidad y de Auditoría (CENCyA). Una vez preparado el proyecto, se remite a este último, para que emita una opinión, y en caso de ser afirmativa, se presenta ante la Junta de Gobierno de la FACPCE. La Junta de Gobierno aprueba la difusión del proyecto, dando inicio al período de consulta, en el cual se procede a la recepción de comentarios y opiniones de partes interesadas. Posteriormente, el proyecto se somete nuevamente a la Junta de Gobierno para su análisis y, si es aprobado, se convierte en RT. Esta deberá ser aceptada por los Consejos Profesionales de cada jurisdicción para adquirir el carácter de Norma Contable Obligatoria.

La implementación de la NUA constituye un desafío no solo desde el punto de vista técnico y normativo, sino también en términos de adaptación organizativa y capacitación profesional. Es fundamental comprender las implicaciones de esta nueva normativa y desarrollar estrategias efectivas para su implementación en el contexto específico de la provincia de Salta.

Objetivos

Los objetivos del presente trabajo son:

- Describir y explorar los desafíos que enfrentan los contadores públicos en la Provincia de Salta ante la inminente aplicación de la Resolución Técnica N° 54 (modif. RT N° 56) en el año 2024, identificando sus implicaciones en el ejercicio profesional y proponiendo estrategias para su adecuada implementación.
- Caracterizar y detallar los cambios específicos introducidos por la Resolución Técnica N° 54 (modif. RT N° 56).
- Indagar cómo los cambios introducidos por la Resolución Técnica N° 54 (modif. RT N° 56) afectarán el ejercicio profesional de los contadores públicos en la Provincia de Salta.
- Conocer las estrategias y medidas que adoptan los contadores públicos en la Provincia de Salta para prepararse ante la aplicación de una nueva norma contable.
- Conocer el nivel de conocimiento y comprensión actual de la Resolución Técnica N° 54 (modif. RT N° 56) por parte de los contadores públicos de la Provincia de Salta, identificando posibles brechas de información y necesidades de capacitación.
- Ahondar en la participación de los contadores públicos de la Provincia de Salta en el proceso de elaboración de la Resolución técnica N° 54 (modif. RT N° 56), identificando su grado de involucramiento y contribución en la formulación de dichas normativas.

Metodología

La metodología empleada en este estudio se caracteriza por su enfoque mixto, que combina tanto métodos cuantitativos como cualitativos, para analizar en profundidad los desafíos que enfrentan los contadores públicos de Salta ante la implementación de la NUA. Se llevaron a cabo encuestas semiestructuradas a 79 contadores públicos matriculados en el Consejo Profesional de Ciencias Económicas de la provincia de Salta. Estas encuestas fueron diseñadas específicamente para conocer el grado de comprensión de la normativa, la participación en el proceso de implementación y otros aspectos relevantes, en función de los objetivos establecidos

previamente. Además, se realizaron entrevistas a destacados miembros del CENCyA, como los contadores Hernán Casinelli, Martín Kerner y Alfredo Zgaib.

Agradecemos sinceramente a ellos por su disposición a participar en este estudio.

Resultados preliminares

En cuanto al impacto percibido de la NUA, los datos revelan que un 47% de los encuestados anticipan que tendrá “mucho” impacto en el ejercicio de su profesión, mientras que un 30% se mantienen “neutrales” y un 23% esperan “poco” impacto.

En términos de preparación para la implementación de una nueva norma contable, las estrategias adoptadas por los contadores públicos varían considerablemente. La mayoría (49,6%) opta por mantenerse informado a través de boletines profesionales, seminarios y capacitaciones, mientras que un porcentaje menor (13,2%) participa en grupos de discusión y redes profesionales para intercambiar experiencias. Un número significativo también dedica tiempo a revisar la nueva normativa (22,5%) y a estudiar casos prácticos y ejemplos de aplicación (14,7%).

En lo que respecta al nivel de conocimiento y comprensión de la NUA, los resultados muestran que existe una amplia distribución en cuanto a la familiaridad y comprensión de la normativa entre los contadores públicos encuestados. El 70% por lo menos tiene una comprensión moderada hacia una excelente comprensión.

En cuanto al grado de participación en el proceso de elaboración de la normativa, la mayoría de los encuestados (60%) expresan que no se sintieron involucrados en absoluto, lo que sugiere una desconexión significativa entre los contadores públicos y el proceso normativo. Solo un pequeño porcentaje (3%) reporta sentirse “muy involucrado”.

Finalmente, en relación con las capacitaciones brindadas por el Consejo Profesional de Ciencias Económicas de Salta sobre la NUA, los datos sugieren que hay cuestiones para mejorar, ya que un 56% las considera “poco suficientes” y un 16% manifiesta “insuficiente”.

Estos resultados iniciales proporcionan una visión panorámica acerca de cómo los contadores públicos de Salta están abordando esta nueva normativa, aunque se necesita una evaluación más detallada para comprender completamente sus implicaciones y necesidades.

Conclusiones preliminares

Los resultados preliminares muestran que los contadores públicos de Salta esperan un impacto significativo de la NUA en su ejercicio profesional. Se observa una variedad de estrategias de preparación, con una tendencia hacia mantenerse informados a través de boletines profesionales, seminarios y capacitaciones. Sin embargo, también se evidencian necesidades de capacitación y brechas de información, así como una desconexión significativa entre los contadores públicos y el proceso normativo. Estos primeros hallazgos resaltan la importancia de una mayor colaboración y acción por parte de los profesionales y las instituciones pertinentes, para una implementación efectiva de la NUA, y para abordar las necesidades de capacitación y participación en el proceso normativo. En un entorno que nos empuja a estar en constante actualización, como nos expresa Hernán Casinelli en la entrevista realizada, es crucial preguntarnos si los contadores públicos de la provincia de Salta están debidamente preparados para gestionar los cambios y, aún más importante, si están en condiciones de ser gestores de cambios.

Bibliografía:

Casal, A. M. (2022). La resolución técnica (FACPCE) 54, norma unificada argentina de contabilidad. Editorial Errepar.

Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas (2015, 27 de marzo). Reglamento Consejo Elaborador de Normas de Contabilidad y Auditoría. Resolución JG 484/15. <https://www.consejosalta.org.ar/wp-content/uploads/RESOLUCION-JG-N%C2%B0-484-15-REGLAMENTO-CENCyA.pdf>

Kerner, M. (2022). Nueva RT 54: NUA. Contabilidad y Administración; Práctica Integral Buenos Aires (PIBA); Profesional y Empresaria (D&G), XIV(XXIII).